講座

阿弥陀仏の願い と救い

本願 のおこり

どのようにして仏になられたか

《帰敬序》

命よう無む 可量量 寿 議。如為

限りない命の如来に帰命かぎにいるないのないによるいことはいいました。

【現代語訳】

南な 無 不多 思し 光》来 思いはかることのできない光の如来に帰依したてまつる。

《依経段》

蔵 菩 天は

法蔵菩薩の因位のときに、ほうぞうぼさついんに

- 自也
- 土と見が世せ 上景天览仏赏在览 浄紫玉紫 土と仏が位に 願意思表因於所以時間 仏がたの浄土の成り立ちや、 世自在王仏のみもとで、せてざいおうぶつ
- 建范国 人に諸 善せん その国土や人間や神々の善し悪しをご覧になって、
- 超步 発さ 弘《 誓が 世にもまれな大いなる誓いをおこされた。 この上なくすぐれた願をおたてになり、

勝

- 五三

10

名意思 声:惟常有 方質受じ

五劫もの長い間 思惟してこの誓願を選び取り

名号をすべての世界に聞えさせようと重ねて誓われたのである。

炎炎 辺え 無礙光・無対光・炎王光・むげこう むたいこう えんのうこう

本願を成就された仏は

は、

無量光・

無心なる

どのようにして私を救うのか

11

無む普ふ

光資無也

光明と名号

☆光明による救い

(十二光)

13

智

慧刘

12

喜《対》、量》

清浄光・歓喜光・智慧光・

不断光・難思光・無称光・

切意日等断於净景礙的放雾 名聲群紅月 生,光,思 塵 流 称 義 就紫槃紫因光業紫照紫刹紫光紫光紫王紫光紫 超日月光とたたえられる光明を放って、いまではあることである。 広くすべての国々 を照らし、

定责光素 すべての衆生はその光明に照らされる。

本願成就の名号は衆生が間違いなく往生するための行であばんがんじょうじゅ みょうごう しゅじょう まちが おうじょう

楽 為に 至心信楽の願(第十八願)に誓われている信を往生の正因とする」にしたしてぎょう。 がん だいじゅうはもがん ちか

成是湿 定 聚の位につき、浄土に往生してさとりを開くことができるのは、

必至滅度の願(第十一願)が成就されたことによるいっしゅうと がん だいじゅういきがん じょうじゅ

☆名号による救い

お釈迦さま

20

19

必ず成業

18

至山

心。願

17

本は

16

15

14

超,不清

出世本懐

ての仏さまが世に出られる目的 お釈迦さまをはじめとするすべ

23

22

五二唯常如是

信於獨談說等來說

如『悪物弥所』

来的時吃吃以

21

阿弥陀さまの教えを私たち 24

に勧めるためであった。

信の利益

不断得証の利 益

26

如於凡然不亦能等

衆。聖紫斯於発思

水片逆紫原是一片

海流脊流得炎喜

25

悩っ念ね

平 等 味の 利益

27

入。誇

28

如来が世に出られるのによらい

は

如是群众本是興意 願が出場 言泛海流海流世世 ただ阿弥陀仏の本願一 乗海の教えを説くためである

五ご 濁の世の人々は、

釈き 尊のまことの教えを信じるがよいい。

信をおこして、 阿弥陀仏の救いを喜ぶ人はあみだぎっすく

一片 回之涅和愛加 味,入學樂,心 どの川の水も海に入ると一つの味になるように、 凡夫も聖者も、 自ら煩悩を断ち切らないまま、��ゥ ぽんのう た き 五逆のものも謗法のものも、こぎゃく 浄土でさとりを得ることができる。 みな本願海に入れば、 等しく救われる。

- 1 -

30 29 食品 \mathbb{E}^{ν} 摂 阿弥陀仏の光明はいつも衆生を摂め取ってお護りくださる。あみだぶっこうみょう すでに無明の闇ははれても りや怒りの雲や霧は

心光摂護の 利益

横超五趣の利益

つもまことの信心の空をおおっている。

36

五三

ただちに本願力によって迷いの世界のきずなが断ち切られる

— 'n 則₹

35

獲 雲

信治霧性

しかし、たとえば日光が雲や霧にさえぎられても、

信を得て大いによろこび敬う人は、 その下は明るくて闇がないのと同じである。

見ば 喜き

悪 人に趣い 善人も悪人も、どのような凡夫であっても、

阿弥陀仏の本願を信じれば、
あみだぶつ ほんがん しん

はこの人をすぐれた智慧を得たものであるとたたえ、

是世仏ゔ聞も 人员言语信品切员横

諸仏称讃の利益

中紫樂,見以陀だ 生生仏等華 汚れのない白い蓮の花のような人とおほめになる
サボ

40

39

38

37

善

以に衆い念ね利り

自力の誠め

42

信は邪は弥み

43

難の中の難であり、これ以上に難しいことはないないなか。ない 信じることは実に難しい 阿弥陀仏の本願念仏の法は、あみだぶつ ほんがんねんぶつ ほう よこしまな考えを持ち、おごり高ぶる自力のものが、

インドの菩薩方や

世せ之し 正言高言 機意動物質家 釈尊が世に出られた本意をあらわしゃくそん。ょ 中學 国と日本の高僧方が

阿弥陀仏の本願はわたしたちのためにたてられたことを明らかにされた。

教えの伝承

しやる。 インド になった七人の高僧方がいらっ さまのみ教えを、正しくお伝え 中 国 • 日本に、 阿弥陀

46

夏カ

日

本质與多域等天态

45

度西

中質的化

《依釈段》

47

なま 頭けん

48

七高僧の教え

5

龍樹菩薩

50

龍灣為以釈

49

仏のさとりを開く道には、 い陸路をたどるような道 (難行 険し

52

宣が悉る

楽,示歐常說的能夠構造衆。迦

51

道) と、 水路を大船に乗って安

53

らかに目的地へいくような道 (易行道) がある。

阿弥陀さまの本願を信じれ

必ず仏のさとりを開くことがで ば

57

憶

56

信点

道紫

55

顕は

行於行於地以無於

54

証法

生素無

弥陀さまの名号を称えて、 きる身に定まる。 ただつねに阿 ご恩

に報いるがよい。

59 58 自 然為念然

釈 尊は 楞 伽山で Levyer りょう が せん

竺 山地 大衆に、「南インドにだいしゅ

楽》法學見以世世 龍 樹菩薩が 現れて、

有無の邪見をすべて打ち破り、

上 尊い大乗の法を説き、とうと だいじょう ほう と

安かん 苦 龍 樹菩薩は、難 行 道は苦しい陸路のようであると示し、

願が楽さ 易行道は楽しい船旅のようであるとお勧めになる。

「阿弥陀仏の本願を信じれば、
あみだぶつ ほんがん しん

おのずからただちに正定聚に入る。

ただ常に阿弥陀仏の名号を称え、

本願の大いなる慈悲の恩に報いるがよい」と述べられた。

天親菩薩

りを開き、 浄土に生まれればただちにさと であるとあらわされた。 れを受け入れる一心が往生の因 れることを知らせるために、 によって、 天親菩薩は、 て、おもうがままに人々を救う。 迷いの世界に還りき あらゆるものが救わ 本願力のはたらき そ

| 曇鸞大師

すべ る 浄土に往生する因は、 て人びとを救うこと(還相) わたしたちが浄土に生まれてい いなく受け入れる信心ただひと くこと (往相) て本願 力の Ŕ はたらきによ 浄土から還っ 本願を疑 Ŕ

77

報き天な焚だ

親

菩

76

焼

75

蔵

支し

74

73

常学本は

向氵師

道 神弾師

自力の修行によってこの世でさ

85

念仏すれば、 とりを開くことができる ものであっても、 たとえ一生涯、 の教えこそが、 とるのは不可能であ 一の道である。 浄土に往生し 悪を造り続けた さとりを開く唯 本願を信じて ŋ 浄土門 さ

89

三点

一、像等三点円流

同資語は

62 61 帰き天気 身に界は数は海は心に向き願が実は来は説は

天親菩薩は、『浄

「無礙光如来に帰依したてまつる」と述べら

土論」を著

して、

土の経典にもとづいて阿弥陀仏のまことをあらわされた。

超のすぐれた誓願を広くお示しになり

本願力の回向によって

宝 **→**い 口 ż すべてのものを救うために、一心すなわち他力の信心 の徳を明らかにされた。

「本願の名号に帰し、 大いなる功徳の海に入れば

浄 土に往生する身と定まる。

阿弥陀仏の浄土に往生すれば、ぁみだぶつ じようど おうじよう

ただちに真如をさとった身となり、

通道 さらに迷いの世界に還り、 神通力をあらわして自在に衆生を救うことが

しんずうりき

で

きる」と述べられた。

72

71

入賞遊賞

70

性影

神ん

生。煩悶証室

69

即為得

68

会

67

獲養入寶度

徳

必り帰き

入。功

66

為い

生

65

64

広ヶ光ヶ

由の闡が

63

依注

薩等天気 教言礼は子い 曇鸞大師は、 梁の武帝が

菩提流支三蔵から浄土の経典を授けられたので、ほだいるしきんぞう じょうど きょうてん きず 常に菩薩と仰がれた方である。

仙湖 経を焼き捨てて浄土の教えに帰依され た。

天親菩薩の『浄 土論』を 註 釈や して、

槃は発き心に力と願が解け邦等 ・土に往生する因も果も阿弥陀仏の誓願によることを明らかにし、っと、 おうじょう こん か あみ だぶつ せいがん

往相も還相も他力の回向であると示された。

净 土へ往生するための因は、ただ信心一つである。

煩悩具足の凡夫でもこの信心を得たならぼんのうくできくのほんぶ

つである。

のさとりを開くことができる。

は かり知れない光明の浄 土に至ると、

83

至し

量。死

なき 涅ね

有

82

証り

81

憨₹

夫ぶ

生意见暖

知如此是是是

80

之

信於唯計由

信点

79

白 š

正;往

78

あらゆる迷いの衆生を導くことができる」と述べられた。

道 2 綽 禅師は、 聖皇 道門の教えによってさとるのは難が

勧於 貶 î 口」か **慇Խ 専た勤を通** 土門の教えによってのみさとりに至ることができることを明らかにされ

自力の行はいくら修めても劣っているとしてヒッタモ デムラ

87

自

86

万意唯常道等

善期。綽為

土

は浄き

ひとすじにあらゆる功徳をそなえた名号を称えることをお勧めになる。

三信と三不信の教えを懇切に示されたん。さんぱんでは、おしていることを記しています。これは、これは、これは、これはつ、しめ

引流熟流称;修为、入资、証 弥陀仏の本願を信じれば、みだぶつ ほんがん しん 正 々を救い続けることを明かされる。 法・像法・末法・法滅、 浄土に往生しこの上ないさとりを開く」と述べ いつの時代においても、 「たとえ生涯悪をつくり続けても、 本願念仏 の法は変らず 可步

92

られた。

91

弘《

90

安意生素素不透満

悲ぃ

善導大師

る。 阿弥陀さまは、 たらきによってお救いくださ 々を哀れみ、 光明と名号との 善悪すべての人 は

だちにさとりを開 も の 忍を得て、 本願の救いを慶ぶ心がおこっ は、 韋提希夫人と同じく三 浄土に往生すれ ばた た

> 93 京家道 逆。正

> > 善導大師はただ独り、

かにされた。

善悪のすべての人を哀れんで、

95 開於光清矜清善

99 98 97

94 名章定章独

智

一な正なな 念意受意願意

与』慶き

者於入門

喜き

100

た

103 102 専せ 執い 判[は

もの

様々な行を修める信心浅きも (専修) は真実の報土に、 $\bar{\mathcal{O}}$ 104

106

108 107

捨てることはない。

摂め取って護り続け、

決して見

阿弥陀さまの光明は、

わたしを

は化土に生まれる。

105 大於煩悶我於極 悩 。 亦 、 重 。 障。在意思 眼が彼の人に

偏流源点 帰* 信は 安意広 養湯開か 勧な 一。代於 切意教意

本願を信じて念仏する信心深き

/源ば 信は

和当

101

化# 雜等

さまざまな行をまじえて修める自力の信心は浅く、 いが、念仏一つをもっぱら修める他力の信心は深く、 化土にしか往生できな 報土に往生できると明まりと おき

わたしもまた阿弥陀仏の光明の中に摂め取られているけれども

煩悩がわたしの眼をさえぎって、 見たてまつることができない

てることなく常に照らしていてくださる」と述べられた。 しかしながら、 阿弥陀仏の大いなる慈悲の光明 は、 そのようなわたしを見捨

源空聖人

ば速や まり、 本願を疑えば迷いの世界にとど 救うために、選びに選び抜い 阿弥陀さまは、 本願をおこしてくださった。 本願を素直に受け入れれ かにさとりの世界に入 あらゆるものを 7

> 111 110 109 証。悪 片流 夫派 仏奈

> > 源空聖人は、

深くはとけ

の教えをきわめら

れ

115 必改速表決改選及選集真な機能本思 以,入党以来给択党宗教额师 信於寂寞疑* 生素本质教養善源原 情。死 能。為於所以転び悪な 入り楽

輪沒弘《興》凡是明 止。家は世は州等人に教 本願を疑 速やかにさとりの世界に入るには この国に往生浄土の真実の教えを開いて明らかにされ 「迷いの世界に輪廻し続けるのは 択本願の法を五濁の世にお広めになった。 いはからうからである。

118 117 唯常道等拯崇弘《 可如俗《済》、経 信は時に無む 大だい 斯に衆は辺え士は 高,共《極泛 宗

あ

なたが

たも、

この

高僧方がお

6

 $\dot{\mathcal{D}}$

116

ただ本願を信じるより他はない」と述べられた。

じるがよい。

120

119

示し下さった教えを、

仰いで信

る。

そ 同き 濁き師は 説が心が悪や等 ただこの高僧方の教えを仰いで信じるがよい 数限りない五 出家のものも在家のものも今の世の人々はみなともに、 土の教えを広めてくださった祖師方 濁り の世の衆しゆり 生をみなお導 きになる。

雖排摂地 金龙 大蓝 顕 照音不和取品称音 弁流 浅粒 立り深た 我が見が中等仏管 忍に後に心に海に縁た悪を意 源点 光明と名号が縁となり因となってお救いくださると示された。 幸提希と同じく喜忍・悟忍・信忍の三忍を得て、 いだいけ、おない。きにんこにんしんにん、さんだん。 え 如来の本願にかなうことができたそのときに らかに示された。 ひとえに浄土を願い、 净 行者は他力の信を回向され、 「きわめて罪の重い悪人はただ念仏すべきである」。
「きわめて罪の重い悪人はただ念仏すべきである」 「本願の大いなる智慧の海に入れば 信が 土に往生 和か 尚ま は、 してただちにさとりを開く」と述べられ 积为 尊の説かれた教えを広く学ばれて また世のすべての人々にもお勧めになった。